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 元朗區議會  

社會福利及勞工委員會  

2024 年第六次會議記錄

日  期： 2024 年 12 月 23 日（星期一）

時  間： 下午 2 時 30 分至下午 4 時 15 分

地  點： 元朗橋樂坊 2 號元朗政府合署 13 樓元朗區議會會議廳

出 席 者

主 席  ︰莊健成議員，MH， JP 

副 主 席  ︰司徒駿軒議員

委   員  ︰王曉山議員

何曉雯議員

李靜儀議員

林慧明議員

徐偉凱議員

袁敏兒議員，MH  

馬淑燕議員

張偉琛議員

梁明堅議員

陳嘉輝議員

陳燕君議員

黃紹聰議員

黃煒鈴議員

黃頴灝議員

趙秀嫻議員，MH  

賴玥均議員  

譚德開議員  

增選委員 ：胡健強先生

譚金蓮女士，MH  

秘 書  ：鍾淑敏女士 元朗民政事務處行政主任（區議會） 7  

列 席 者

劉曉立先生 元朗民政事務處高級聯絡主任 4  

溫綺文女士 社會福利署元朗區助理福利專員 2  

雷頴雯女士 勞工處勞工事務主任（就業）（元朗）

會議記錄於 26.2.2025 獲得通過，無須修訂。
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  議程第二項   

  陳曉暉先生  基督教香港信義會社會服務部服務總監  

   

  議程第三至第六項  

  文祖偉先生  社會工作主任 1（策劃及統籌）  

    

缺席者     

  姚國威議員，MH（因病請假）  

*     *     *     *     *  

 

歡迎詞  

 主席歡迎各位委員及部門代表出席元朗區議會社會福利及勞

工委員會（社福會） 2024 年第六次會議。  

 

 

2.  主席表示，秘書處在會議前收到姚國威議員，MH 因病缺席會

議的申請。根據《元朗區議會常規》第 64(1)條，議員若因身體不適、

出席由國家／政府委任的諮詢組織／機構的會議或其他會議認為合理

的理由，可向委員會申請缺席會議，而委員會須於有關會議開始時決定

是否同意有關缺席申請。主席請問委員是否同意姚國威議員，MH 的缺

席申請。  

 

 

3.  由於委員沒有異議，主席宣布社福會同意姚國威議員，MH 的

缺席申請。  

 

 

第一項： 通過社會福利及勞工委員會 2024 年 10 月 28 日舉行的

2024  年第五次會議記錄  

4.  委員通過社福會 2024 年 10 月 28 日舉行的 2024 年第五次會

議記錄。  

 

 

討論事項：  

第二項： 基督教香港信義會天水圍外展社會工作隊「太空油」調查及

服務介紹  

（社福會文件第 24／ 2024 號）  

5.  主席請委員參閱第 24 號文件，並歡迎基督教香港信義會（信

義會）社會服務部服務總監陳曉暉先生出席會議。  
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6.  經討論後，委員的意見及查詢摘錄如下：  

 

(1)  建議相關政策局和部門加強從源頭打擊「太空油」，減少青少

年吸食「太空油」的情況；  

 

(2)  查詢信義會為吸食「太空油」的青少年所提供的支援服務；  

 

(3)  隨着「太空油」在區內的蔓延趨勢，委員關注或有不少青少年

因家庭或學業問題而接觸毒品，並期望社會福利署（社署）及

信義會加強支援區內家庭，以及進一步宣傳吸食「太空油」的

害處，如透過青年宿舍或公共交通工具進行宣傳、派發資訊

卡、在社區活動中展示宣傳物品等。為引起青少年的興趣，委

員認為宣傳品應以青少年為導向；  

 

(4)  就文件顯示吸食「太空油」的族群以 20 歲或以下的青少年為

主，委員查詢 21 歲以上人士吸食「太空油」的情況；委員亦

查詢「太空油」的驗毒方式，以及家長可如何辨識子女是否有

吸食「太空油」的習慣；及  

 

(5)  期望社署結合地區持份者的力量，為青少年舉辦更多正向及

體育活動，供青少年釋放壓力，學習正向思考，避免以吸食

「太空油」或其他毒品作為逃避現實的方法。  

 

 

7.  信義會陳曉暉先生的綜合回應如下：  

 

(1)  就防止青少年吸食「太空油」而言，家庭、學校及社區之間的

協作是不可或缺的一環。大部分青少年因學業壓力及缺乏家

庭關愛而吸食「太空油」，因此加強學校及家庭支援、減少學

業壓力，以及給予青少年足夠空間調適才是治本方案；  

 

(2)  如遇懷疑吸食「太空油」的對象，建議儘快聯絡警方及醫護人

員作跟進。如有需要，亦可致電信義會外展隊，以獲得即時危

機支援；  

 

(3)  加強宣傳推廣及社區教育能有效打擊吸食「太空油」，當中可

分為三個層次：第一是讓未接觸「太空油」的青少年了解其禍

害，加強對「太空油」的警惕；第二是及早識別及介入，針對

已接觸「太空油」但未嚴重成癮的族群，協助他們循序漸進減
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少吸食；第三是幫助重度吸食的青少年擺脫毒癮。此外，學校

老師亦需掌握正確的「太空油」個案處理手法及通報程序；  

 

(4)  由於 21 歲以上人士吸食「太空油」的情況或較為隱蔽，亦有

機會混合其他毒品吸食，因此相關人士的吸食情況未必能準

確反映在信義會的調查數據上。信義會將繼續留意有關情況；  

 

(5)  信義會在識別吸食「太空油」的青少年後，會透過專業判斷及

評估，提供不同援助，也會視乎情況決定是否通知其家人或學

校；  

 

(6)  「太空油」可透過常見驗毒方法驗出，包括通過驗尿試紙、頭

髮樣本，以及政府化驗所的尿液分析進行檢驗。然而若家長要

求其子女驗毒，往往會引發嚴重家庭紛爭，因此建議父母與子

女建立信任，彼此坦誠溝通，攜手解決問題；及  

 

(7)  戒毒的關鍵在於如何支持當事人重建生命價值，因此保持恆

常運動、建立良好家庭關係，以及加強社區支援等是協助青少

年戒毒的關鍵。  

 

 

8.  社署溫綺文女士表示社署和信義會一直在地區青少年工作上

緊密合作，並讚揚信義會迅速應對區內青少年吸食「太空油」的問題，

包括向家長、老師等社區持份者講解「太空油」的特性及對吸食者的禍

害等。  

 

 

9.  主席總結，吸食「太空油」對青少年禍害深遠，期望社會大眾

對身邊的青少年多加關注，配合適切的宣傳推廣和警方的打擊行動，及

早遏止有關問題。  
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委員提問：  

第三項： 馬淑燕議員、賴玥均議員、黃煒鈴議員及司徒駿軒議員建議

討論「建議加強推動元朗區服務機構和長者使用樂齡科技」  

（社福會文件第 25／ 2024 號）  

10.  主席請委員參閱第 25 號文件，以及社署的書面回覆，並歡迎

社署社會工作主任 1（策劃及統籌）文祖偉先生出席會議。  

 

 

11.  經討論後，委員就議題發表的意見及查詢摘錄如下：  

 

(1)  委員不時收到長者就使用樂齡科技的查詢，認為現時部分樂

齡科技的教學資訊對長者而言較為複雜。委員查詢社署就長

者接觸及使用有關科技的提供的協助，並建議簡化相關教學

資訊；及  

 

(2)  查詢社署向隱蔽長者推廣樂齡科技的方式。  

 

 

12.  社署溫綺文女士的綜合回應如下：  

 

(1)  除長者中心外，現時合資格參加「長者社區照顧服務券計劃」

（社區券計劃）的長者，亦可在部分社區券計劃下的營運機構

租用輔助科技產品。營運機構會為長者設計適合的照顧計劃，

並免費提供培訓及租借後的支援服務，讓他們及其照顧者清

楚理解如何正確使用租借的輔助科技產品；  

 

(2)  社署會持續檢視租用樂齡科技產品的情況，並適時向相關社

區券計劃使用者收集意見；及  

 

(3)  社署於 2024 年 3 月推行「地區服務及關愛隊伍—支援長者及

照顧者先導計劃」，並以荃灣及南區為試點，為獨居長者及雙

老住戶、護老者及殘疾人士的照顧者提供協助。試行效果良

好，計劃已探訪及轉介超過 100 位長者使用平安鐘。計劃將

於 2025 年推展至全港 18 區，署方期望能透過有關計劃接觸

區內更多隱蔽長者，推介不同樂齡科技產品及服務，協助他們

融入社區。  

 

 

13.  主席總結，請社署加強推廣樂齡科技，提升長者生活質素。  
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第四項： 李靜儀議員建議討論「查詢元朗區對少數族裔支援服務」  

（社福會文件第 26／ 2024 號）  

14.  主席請委員參閱第 26 號文件，以及社署、勞工處、元朗民政

事務處（民政處）、教育局及政府統計處的書面回覆。  

 

 

15.  經討論後，委員就議題發表的意見及查詢摘錄如下：  

 

(1)  查詢當局向少數族裔在港生活所提供的支援，包括對隱蔽少

數族裔的援助、少數族裔婚姻及日常生活支援、領取身份證明

文件的協助、少數族裔就業及升學發展的支援；  

 

(2)  為改善少數族裔人士的就業情況，委員建議當局採取更多措

施，例如加強職業中文課程、帶頭聘請少數族裔人士、向僱主

提供誘因、增加少數族裔人士報讀建造業課程的名額等；  

 

(3)  查詢「少數族裔社區大使」試驗計劃的成效，及建議將有關服

務擴展至「贍養費調解試行計劃」，為有需要人士提供翻譯服

務，支援面對家庭暴力及婚姻問題的少數族裔人士；  

 

(4)  建議從文化藝術、體育及科技三方面吸納少數族裔人士參與，

讓其在港發揮所長，融入社會及國家發展大局；  

 

(5)  建議配合國家向非中國籍香港永久性居民開放申請通行證來

往內地的措施，鼓勵少數族裔人士到內地探訪；及  

 

(6)  就社署回覆提及元朗大會堂少數族裔人士支援服務中心及

「少數族裔社區大使」漸見成效，建議加強向少數族裔宣傳有

關服務及投入更多資源。  

 

 

16.  社署溫綺文女士的綜合回應如下：  

 

(1)  現時區內共有 6 位「少數族裔社區大使」，於不同類型的服務

單位提供服務，讓少數族裔人士得到更適切的支援。這些大使

除了向有需要人士提供翻譯及介紹福利服務外，亦能幫助服

務單位的工作人員了解少數族裔的文化背景，進一步優化支

援服務。於 2023-24 年度，全港的少數族裔社區大使共服務了

9  128 位少數族裔人士，服務滿意度均十分理想；及  
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(2)  社署資助的香港聖公會多元文化外展服務隊，以外展手法成

功接觸更多隱蔽的少數族裔人士，在他們成功進入主流服務

前提供過渡性支援服務。  

 

 

17.  勞工處雷頴雯女士的綜合回應如下：  

 

(1)  勞工處為求職人士（包括少數族裔人士）提供多元化就業服

務，亦因應少數族裔人士的就業需要提供專項服務，並聘用少

數族裔就業助理，協助提供就業服務；  

 

(2)  勞工處於今年 11 月舉辦「共創多元文化工作間招聘會」，為

求職人士提供廣泛類別的職位空缺，有助支持少數族裔人士

就業；及  

 

(3)  勞工處亦於「互動就業服務」網站設立少數族裔人士專題網

頁，並利用此平台分享成功就業的個案。  

 

 

18.  民政處劉曉立先生的綜合回應如下：  

 

(1)  民政事務總署共營辦 8 間少數族裔人士支援服務中心，其中

一間設於元朗，向少數族裔人士提供語文班、興趣班、功課輔

導班等服務。此外，元朗大會堂少數族裔人士支援服務中心及

少數族裔關愛隊於今年成立，將進一步協助少數族裔人士融

入社區；及  

 

(2)  民政處亦設撥款給區內不同非政府組織籌辦共融活動，鼓勵

少數族裔人士走出社區，促進交流。  

 

 

19.  主席總結，少數族裔人士往往因文化背景的差異而在升學及就

業上遇到困難，建議當局加強對少數族裔人士的支援，以實現共融。  
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部門報告：  

第五項： 元朗區領取綜合社會保障援助及家庭暴力呈報數字  

（社福會文件第 27／ 2024 號）  

20.  委員閱悉上述文件。  

 

 

第六項： 其他事項  

21.  社署溫綺文女士指社署的「共創明『Teen』計劃」已踏入第三

期，目標招募 4  000 名學員，並邀請委員協助宣傳有關友師招募的工

作。友師需與配對學員一同參加活動及交流，每月最少一次面見，幫助

增強學員的自信心，協助他們建立正面的人生目標。另外，社署文祖偉

先生表示，署方的「攜手扶弱基金」已於 2024 年 12 月 19 日開始第 18

輪恆常部分申請及第 11 輪專款部分申請，詳情可參閱社署網頁。  

 

 

22.  委員查詢友師招募的準則及要求，並期望更多年青人或鄉郊人

士擔任友師。  

 

 

23.  社署溫綺文女士回應，由於署方將會安排學員參觀其友師的工

作環境，因此友師必須為在職人士。另外，友師亦需要預留時間與學員

分享互動及參加活動。社署將於會後向委員提供友師招募的詳細資料。 

 

（會後補註：秘書處已於 2024 年 12 月 31 日轉交社署「共創明『Teen』

計劃」友師招募的有關資料予委員。）  

 

 

第七項： 下次會議日期  

24.  主席表示，下一次社福會會議將會於 2025 年 2 月 26 日下午   

2 時 30 分於元朗區議會會議廳舉行。  

 

 

25.  餘無別事，會議於下午 4 時 15 分結束。  

 

 

 

元朗區議會秘書處  

2025 年 2 月  


